

Escala Crítica/Columna diaria

*Se multiplican los aspirantes a un cargo: lo buscan 51 *Ya no hay jefe de partido desde la Presidencia: AMLO *Lo anunciado, un presupuesto austero en año electoral

Víctor M. Sámano Labastida

EN MÉXICO ya no hay “jefe de partido” desde la Presidencia, aseguró Andrés Manuel López Obrador en referencia al actual proceso de renovación de dirigentes en Morena, el partido-movimiento que fundó para competir por el gobierno federal en los comicios del 2018. Quizá alentados por el deslinde anunciado hace ya varios meses y por la perspectiva de encabezar una coalición en el poder, ocurre en Morena un suceso inusual: se registraron un total de 51 aspirantes a la Presidencia partidista y 54 para la Secretaría General.

En un principio se habló de 18 aspirantes a presidir el CEN de esa coalición, pero también estuvieron abiertos los registros en las juntas locales (estatales) del Instituto Nacional Electoral (INE), que tiene a su cargo la selección por encuesta de los futuros directivos. Será a más tardar el 12 de septiembre cuando se tenga la lista depurada de quienes aparecerán en los cuestionarios que aplicarán tres empresas.

Dice la convocatoria del INE que si el listado de candidatas y candidatos registrados exceda el máximo de seis, para alguno los cargos en disputa, se realizará una “encuesta de reconocimiento” de manera que sólo queden seis candidaturas en cada caso. Este nuevo filtro se aplicará entre el 16 y 22 de septiembre. La encuesta definitiva será del 26 de septiembre al 2 de octubre; los resultados se conocerán dos días después, el 4 de octubre.

UNA RESPONSABILIDAD HISTÓRICA

ALGO que no deben perder de vista los morenistas, porque seguramente ya lo anotaron sus adversarios: quien llegue a la dirigencia nacional estará en el cargo hasta el 31 de agosto de 2023. Esto significa que previo al inicio del más importante proceso electoral para AMLO y Morena, el de 2024, nuevamente podrían estar en el embrollo de no ponerse de acuerdo. Bien dicen que los adversarios de la coalición en el poder observan que en Morena están también los mayores enemigos...de Morena.

Ayer, en su conferencia matutina, tras presentar y explicar el proyecto de presupuesto 2021 y en respuesta a una interrogante sobre Morena, López Obrador reiteró que “por primera vez en décadas, el presidente no es el jefe del partido en el gobierno”.

Y agregó: “Yo agradezco mucho a toda la gente que fundó Morena con mucho esfuerzo, con mucho sacrificio, hicieron una labor heroica, fue una hazaña el hacer a un lado al régimen corrupto, pero no debo meterme en los asuntos internos de Morena y no tengo desde luego ni candidata ni candidato preferido, como era antes”.

En agosto del año pasado, previo a una reunión con diputados y senadores de Morena (algunos de ellos ahora en la carrera por la dirigencia), AMLO advirtió que no se metería en los diferendos de ningún partido, pero que si en determinado momento el partido que fundó “se echara a perder, no sólo renunciaría a él, sino que me gustaría que le cambiarán de nombre, que ya no lo usaran, porque ese nos dio la oportunidad de realizar la Cuarta Transformación”. Son días de definiciones en el partido-movimiento-frente electoral.

EL DINERO, EN EL TERCER AÑO

Y COMO parte de la Cuarta Transformación en su aspecto financiero el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, entregó el proyecto de Presupuesto 2021, un año electoral, en el que se confirma lo anticipado: austeridad, no a nuevos impuestos, ahorros y sin adquirir deuda nacional. El enfoque sigue estando en los programas sociales, pero también un apoyo extraordinario a la Secretaría de Turismo: aumento 667 por ciento sus recursos.

Otros sectores con una mayor inyección de dinero serán Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y Defensa Nacional, con 52 y 20 por ciento más de asignaciones, que deberán pasar por la criba del Congreso.

Los mayores recortes estarán en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (menos 17.5 por ciento); la de Hacienda (menos 14.5 por ciento) y la Oficina de la Presidencia de la República (menos 12 por ciento).

La Secretaría de Bienestar, encabezada por el tabasqueño Javier May Rodríguez, tiene prevista una asignación de 189 mil 970 millones de pesos; es cierto que la variación con respecto a este año es mínima en la propuesta (aumenta un 1.3 por ciento aproximadamente), pero no disminuye; además se estima que para programas de prevención y combate a la pobreza se destinarán en conjunto 505 mil 262 millones de pesos.

En comparación entre secretarías, las que más recursos tienen previstos son Educación Pública, con 338 mil 46 millones; Bienestar, en segundo, con los mencionados 189 mil 970 millones y en tercero, por supuesto, Salud, con 145 mil 414 millones de pesos.

AL MARGEN

UNA INTERESANTE investigación sobre las “élites políticas en Tabasco, su formación y trayectoria en un sistema de competencia electoral (1988-2019)”, de Cirilo Antonio Guzmán,

Cuarta Transformación, un proyecto en disputa: partido, liderazgos y finanzas

Escrito por Editor

Jueves, 10 de Septiembre de 2020 13:07 -

comenzó a circular. Se trata de un trabajo realizado con apoyo de Morena, el partido movimiento fundado por López Obrador. En este trabajo, dice el autor, se hace un análisis de las trayectorias de los secretarios de gabinete y los diputados locales...Agrega: “respondemos: ¿si este estrato de la élite proviene de una oligarquía o de las filas del pueblo?, ¿cuáles son los cambios que el nuevo sistema de partidos iniciado en 1988 con el nacimiento del Frente Democrático trajo a Tabasco?, ¿Por qué Tabasco teniendo líderes políticos nacionales que han buscado la Presidencia de la República, no ha podido consolidar un sistema democrático?”

COMO en la fábula de Monterroso: “Y cuando salió (a la calle) el virus seguía ahí”.
(vmsamano@hotmail.com)